



1

La población
gitana
de Navarra
La transformación

en Navarra viven algo más de 6.500 gitanos distribuidos por todo el territorio, lo que supone el 1,1% de la población navarra. En lo que respecta a su distribución geográfica, cerca de la mitad residen en Pamplona y su comarca. El resto está disperso por toda la geografía navarra, siendo más notable su presencia en la Ribera y la Zona Media.

La situación social de la población gitana de nuestra Comunidad Autónoma es muy diversa y está sujeta a un fuerte proceso de transformación. En las últimas décadas, se ha producido una sensible mejora en sus condiciones de vida, propiciada por el acceso de los gitanos y gitanas a los sistemas de protección social, a la vivienda pública y a los sistemas de salud y educación.

Los aspectos que todavía están pendientes por resolver y sobre los que se debería trabajar son, entre otros:

- **Situación de pobreza y exclusión social.** Un significativo número de sus miembros continúan sumidos en situaciones de exclusión social, sometidos a procesos de discriminación que limitan el ejercicio de sus derechos y su acceso a los recursos y a los servicios de los que disfrutan el resto de los ciudadanos.
- **Problemas de vivienda y de infraviviendas.** El llamado “chabolismo vertical”, la infravivienda, el deterioro y la degradación que sufren las viviendas y el entorno en el que estas se ubican, el hacinamiento o la falta de garantías para el acceso de las familias gitanas más desfavorecidas a la vivienda pública son cuestiones aún por resolver.
- **Abandono escolar prematuro y absentismo.** Aunque la situación ha mejorado, siguen existiendo unos niveles de fracaso y abandono escolar

muy altos. Se tiende a la “guetización” de los centros públicos y no se aborda la situación desde un enfoque intercultural. Cada vez es más habitual ver escuelas donde el alumnado está categorizado en niños pobres, inmigrantes y gitanos.

• **Discriminación.** La población gitana es la comunidad más discriminada por motivos étnicos o raciales en España. Según el Barómetro del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) publicado en noviembre de 2005:

- A más del 40% de los españoles les molestaría “mucho o bastante” tener como vecinos a gitanos.
- A uno de cada cuatro españoles (25%) no le gustaría que sus hijos estén en la misma clase que niños de familias gitanas.

La comunidad gitana sigue constituyendo uno de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad y, en términos generales, continúan siendo los ciudadanos y ciudadanas navarros más excluidos social y económicamente.

Acceder al mercado de trabajo es la puerta de la integración social y la igualdad de oportunidades



“ Con el programa Acceder te das cuenta de que hay salidas, aprendes a buscarlas y a trabajar ”

María Ángeles Echevarría Martínez. Reponedora y carretillera.

María Ángeles llega al programa Acceder en febrero de 2002. Durante el 2003 trabaja como dependienta en el Kiosco Romí de la Fundación Secretariado Gitano en Navarra. En ese periodo se forma, hace un curso de informática y otro de carretillas elevadoras. A partir de entonces ha enlazado con el mundo laboral, llegando a ser encargada de reposición en una gran superficie. En estos momentos ha terminado un contrato de carretillera en una empresa de logística. Su idea es buscar un nuevo empleo.

